

—Los carteros han trabajado sin descanso hasta dejar toda la correspondencia que se amontonó durante los días de la huelga, arreglada y reparada.
—Precedente del litoral se espera en este puerto el crucero *Extremadura*.
—Con motivo del fallecimiento de la hija del señor Maura se han enviado muchos telegramas de pésame.—*Llorente*.

Coruña

En el palacio de la Diputación se celebró una importante asamblea de funcionarios provinciales y municipales. Se acordó telegrafiar al señor Maura y á los diputados á Cortes interesando la aprobación del proyecto de ley referente á la supresión de los descuentos por utilidades á vista de la carestía de la vida.
—La comisión provincial ha acordado nuevos arbitrios á cargo de los municipios.
—La gripe sigue propagándose, causando sensibles bajas.—*Tejada*.

Almería

Ha fondeado el *Infanta Isabel de Borbón*. Desembarcaron 155 emigrantes, en su mayoría de esta provincia. A las doce zarpó para Barcelona con 618 pasajeros y carga general.
—Según noticias oficiales, hay dos mil atacados de la epidemia reinante. Las defunciones decrecen. Mañana se inaugurará el hospital de epidémicos. Hoy se nombró al personal encargado que funcionará bajo la dirección del inspector de Sanidad municipal señor Martínez Limones. Sigue la desinfección de los paseos públicos y de las oficinas.
En Huerca Overa aumenta la epidemia complicada con pulmonía. También ha aparecido la gripe en Vélez Blanco, María Huerca, Alhabia y otros pueblos.—*Albacete*.

Burgo

Se ha publicado un *Boletín Oficial* extraordinario declarando la existencia de la epidemia gripal en Burgo y reiterando la suspensión de las fiestas populares, pues se ha dado el caso de que varios mozos que asistieron á una función en el pueblo de Villalquirán, contrajeron la enfermedad propagándola á su pueblo. Los Bañases, en donde á los pocos días llegó 800 el número de atacados de 1.200 personas que lo habitan.
En el *Boletín Oficial* se dan consejos preventivos contra la epidemia.
—Se está preparando para marchar á Asturias el regimiento de San Marcial.—*Ceballos*.

Otros telegramas

Noticias de Gobernación

Madrid, 6

El subsecretario de Gobernación manifestó á última hora que acababa de manifestarle el gobernador civil de San Sebastián que el Rey estaba muy mejorado de su dolencia, pero que para facilitar el total restablecimiento guardará cama aún varios días.
Luego facilitó los siguientes telegramas:
Valleadolid.—Llegó el infante don Carlos para asistir á la jura de la bandera de los alumnos de la Academia de caballería.
Málaga.—Al cobrar el jornal los obreros ferroviarios andaluces, rechazaron el aumento de cincuenta céntimos, aceptándolo muy escaso número.
Valleadolid.—En la plaza de toros se ha celebrado sin incidentes el mitin de las izquierdas, con asistencia del diputado señor Domingo.

Congreso de trabajadores

En la última sesión celebrada por el Congreso de la Unión General de Trabajadores, se siguió discutiéndose la responsabilidad por los sucesos de agosto.
El compañero Perezagua dijo que no secundó el movimiento por ser enemigo de las huelgas políticas.
El compañero Teodomiro Méndez acusó de traidor á Cordoncillo, y éste dijo que el traidor fué Méndez, produciéndose gran escándalo.
Acededo dijo que los tipógrafos no estaban conformes con la huelga por considerarla inoportuna.
Mañana seguirá discutiéndose ese mismo tema.

Extranjero

Parte norteamericana

Paris (Torre Eiffel), 6, á las 11 noche.

Nuestras tropas han hecho ligeros progresos durante el día de hoy entre el Mosa y el bosque de Argonne.
Hubo violento combate de infantería y duelos de artillería en todo el frente.
Parte francesa de a tarde
Al norte de San Quintín la batalla continuó todo el día entre Neocourt y Seguehart. Nuestras tropas han tomado Rellencourt, la granja Tilloy y varios bosques organizados como puntos de apoyo.
El enemigo ha resistido con una gran energía sin poder detener el avance de nuestras tropas, que han conquistado terreno.
Los franceses ocupan los linderos sur de Avilcourt y el pueblo de Bertrécourt al norte del Suippe.

Más á la derecha, los franceses han forzado el paso del río al este de Doraville y tomado el cementerio de Pont-Guenaut. En estas luchas hicimos algunos centenares de prisioneros.
Al norte de Reims hemos llegado al Suippe en numerosos puntos. Las retaguardias alemanas en la orilla sur han opuesto gran resistencia y han contraatacado varias veces. Nuestras tropas las han rechazado infligiéndolas sangrientas pérdidas.
La artillería francesa disparando sobre seguro contra el enemigo le causó elevadas pérdidas. Los alemanes se vieron forzados á replegarse en desorden.
Los combates de hoy han completado la liberación de Reims.—*T. S. H.*

Manifestaciones públicas

Lisboa, 5.—(Con retraso).—Aniversario hoy de la República portuguesa, se han organizado varias manifestaciones contra el bloque formado por los grupos republicanos que actualmente gobiernan. Sin embargo, no se ha alterado en lo más mínimo la tranquilidad pública.—*Havas*.

Los armenios en lucha

Paris, 4.—(Con retraso).—La delegación armenia ha recibido del Euzeli persa un telegrama anunciando que las tropas armenias de Baku han conseguido llegar á Euzeli por el mar Caspio. El general se puso á la disposición del mando británico y reorganizó sus fuerzas para reanudar la lucha.—*Havas*.

Sobre la toma de Damasco

Paris, 3.—(Con retraso).—*Excelsior*, comentando la toma de Damasco, dice: «Se conchita la desesperación de los turcos y su inquietud, pues la toma de Damasco es la puerta de la rica Siria, poblada de drusos fieles

tal vez á Constantinopla, pero también de católicos maronitas adictos á Francia por su religión. Con razón se ha dicho que los maronitas son los franceses del Líbano.—*Havas*.

La marina mercante

Paris, 3.—(Con retraso).—Mr. Poincaré recibió á los delegados de la Federación de capitanes mercantes, que hablaron al presidente de las medidas á tomar para luchar contra la guerra y reconstituir la marina mercante francesa, entregándole una memoria.

El presidente tributó un homenaje al heroísmo de los marinos y les prometió someter dichas cuestiones al Consejo de ministros y al Comité de Guerra.—*Havas*.

Parte alemán de la noche

Nauen, 6, á las 11 noche.

Luchas parciales al norte de San Quintín y en Champagne.
Entre Argonne y el Mosa rechazamos violentos ataques americanos.—*T. S. H.*

Una frase de Poincaré

Washington, 3.—(Con gran retraso).—El ministro de Marina Mr. Daniels despertó gran entusiasmo al repetir noche en el «Athletic Club», de Nueva York, la declaración hecha en la semana última de que esta guerra no terminaría antes de que los ejércitos aliados hubiesen marchado triunfalmente por las calles de Berlín.—*Havas*.

No hay paz separada

Budapest, 6, á las 11 noche.

El *Hyode Ordi Oysag* dice: Contra la leyenda de que Austria-Ningria se disponía á concluir la paz por separado, por parte autorizada se nos manifestó lo siguiente: De una paz por separado no fué nunca cuestión de nuestra monarquía, ni puede ser cuestión ahora ni tampoco en el porvenir. Ni en el Consejo de la Corona, ni en los Consejos de ministros de Hungría ó de Austria, ni en las sesiones de los ministros se trató jamás de la eventualidad de hacer una paz por separado. Todas las ofertas autorizadas de Austria y de Hungría coinciden en el criterio de que nuestras aspiraciones de paz han de realizarse tan sólo de conformidad con nuestra aliada, el imperio alemán. Hacer una paz por separado sería una felonía, de la cual no es capaz el noble pueblo austro-húngaro.

Vida Marítima

NOTICIAS

Tomó amarras en el muelle de España (W.) el vapor *José María*, y en la parte E. del mismo muelle el vapor *Roger de Lauria*, los cuales embarcarán la carga que se les tiene preparada.

—Limpio de fondos fué bajado del dique el vapor *Virgen de Africa* el que atracó en el muelle de Barcelona (N.).

—Anteayer fondeó en la dársena del Comercio amarrando en el muelle de Baleares, el vapor correo trasatlántico *Cádiz*, de la Compañía Pinarillos, donde desembarcó el pasaje que conducía y empezará hoy la descarga de mercancías, entre las que figuran 4.000 balas de algodón para este comercio.

—Desamarró del muelle de Barcelona (N.) el vapor *Algorito*.

—Por la mañana amarraron en sus respectivos muelles los vapores de Palma y Mahón, *Mallorca*, de la Islaña, y *Mahón*, de la Marítima, donde embarcaron el correo, pasaje y carga que traían, zarpando por la tarde así que estuvieron listos de embarque, para los puertos de su respectiva procedencia.

—Con objeto de limpiar fondos, fué subido al dique flotante el vapor *Luis*.

—En espera de sitio en el muelle de Barcelona (S.), fué amarrado en el de Pontón (N.) el vapor bilbaíno *Armura*, el que trae de Nueva York 2.000 toneladas de diversas mercancías, entre las que figuran 400 pianos, 1.000 máquinas de escribir, automóviles, maquinaria, etc.

—Del muelle de Barcelona (E. fué pasado al de Pontón (N.) el pailebot de tres palos *Marie*, con objeto de dejar expedito dicho muelle, en el que atracará el trasatlántico *Infanta Isabel de Borbón*.

—Fué atracado en el muelle de Barcelona (S.), en espera de turno, el vapor uruguayo *Benjamín*, para descargar las mercancías que conduce de la América del Sur.

—Al muelle de Pescadores fué pasado el bergantín-goleta *Mit*, donde cargará.

—Los vapores *Juan Miragall* y *Torras y Eages*, de la Transmediterránea, fueron atracados en los muelles de San Beltrán y Comercio (N.), respectivamente, en los que desembarcarán las 4.500 toneladas de carbón mineral que importan de Gijón.

—El vapor *Tintoré*, de la misma empresa que los anteriores, fué atraído en el muelle de España (NE.), donde desembarcó los 407 pasajeros y aljará la carga que de Sevilla y escalas trae para este comercio.

EN CALDAS DE MALAVELLA

Una fiesta cultural y artística

En Caldas de Malavella se celebró ayer una fiesta hermosísima, á la que se asoció todo el vecindario, la colonia veraniega y las autoridades de la provincia, organizada por aquel Ayuntamiento, celoso defensor no ya sólo de los intereses materiales de sus convecinos, sino propulsor estuista de cuanto tienda á perfeccionar su nivel moral y á la educación de sus sentimientos artísticos.

Organizáse la fiesta con la cooperación de distinguidas personalidades, con motivo de la Exposición de trabajos escolares, de los acuerdos del Ayuntamiento referentes á la construcción y restauración de las escuelas municipales y de la visita del «Orfeo Hostalrichense».

El recibimiento que la población tributó al Orfeo fué entusiasta. Acudieron á recibirle á la estación el Ayuntamiento, presidido por el alcalde, el gobernador civil de Gerona señor Jiménez Soler, el diputado á Cortes por el distrito señor Sabater, los señores Pla y Deniel y Mateu, el «Chorus Malavellés», con su director, reverendo Pedro Llovera, y todo el vecindario en masa.

A las diez y media llegó el tren en que venía el Orfeo, con su directora la distinguida señora doña María Teresa Gelsen. Al descender al andén fueron saludados los orfeonistas con una nutrida salva de aplausos y entusiastas vítores. Las señoritas del Orfeo lucían airosa mantilla blanca y los jóvenes y niños barretinas moradas y rojas.

Una comisión de señoritas de Caldas dió la bienvenida á sus compañeras de Hostalrich. Cambiados los saludos y frases de presentación se organizó la comitiva, figurando

al frente una banda que durante el trayecto hasta la iglesia del pueblo tocó airosas marchas.

A las once menos cuarto, lleno el templo á rebosar de fieles, comenzó el divino oficio. Fue celebrante el obispo electo de Avila, doctor don Enrique Pla y Deniel; en el presbiterio tomaron asiento el obispo de Gerona doctor Mas, el gobernador civil señor Jiménez Soler, el rector de la Universidad doctor Carulla, los diputados á Cortes señores Sabatá y Masó, los señores Pla y Deniel y Mateu, el ayuntamiento y las autoridades locales. Entre la distinción de concurrencia que asistió al sagrado sacrificio, figuraban el conde de Torroella de Montgrí, los señores Sallarés, Sala Picó, el general Ruiz Rañoy y otros.

Terminado el oficio se efectuó en la plaza Mayor la ceremonia de la inauguración de las obras de reforma de la Casa de la Villa y colegio de niñas. Las autoridades é invitados tomaron asiento en un tablado erigido junto á la fachada de la Casa de la Villa. Ocupó la presidencia el obispo de Gerona, sentándose á su derecha el gobernador civil, el señor Pla y Deniel, el cura párroco de Caldas don Eduardo Puntonet y el alcalde don Juan Esteve; y á su izquierda el rector de la Universidad doctor Carulla, el obispo electo de Avila y don Damián Mateu. Ocuparon los demás sitios de la presidencia el ayuntamiento, el juez municipal don Luis Ferrer, juez suplente don Ricardo Fornis y fiscal don Narciso Mitja.

A pesar del ardiente calor del sol, cuyos rayos batían toda la plaza, ésta hallábase llena de público, pudiendo afirmarse sin exageración que acudió casi todo el vecindario y la mayoría de la colonia veraniega.

Antes de comenzar el acto, el orfeón de Hostalrich cantó con gran acierto el Himno á la Senyera, siendo muy aplaudido.

Seguidamente el secretario del Ayuntamiento, don Modesto Ferrer Pons, dió cuenta del acta de la sesión en que el alcalde comunicó á las entidades de la villa el generoso ofrecimiento de don Narciso Pla y Deniel, de donar 30.000 pesetas al Municipio, de cuya cantidad el Ayuntamiento acordó destinar 20.000 pesetas para la construcción de una escuela de niños y las 10.000 restantes para la restauración de la Casa de la Villa y del edificio y material de la escuela municipal de niñas.

El alcalde dijo que el Ayuntamiento, al aceptar el generoso donativo, quiso testimoniar su reconocimiento al señor Pla y Deniel por las grandes mercedes que de él tiene recibidas la población, á cuyo adelanto moral y material tanto ha contribuido, y que había acordado regalarle una pluma de oro, costeada por suscripción pública, en la que ha tomado parte casi todo el vecindario y distinguidos miembros de la colonia forastera. Dicha pluma lleva la siguiente inscripción: «Tot catalá de Malavella á son fill predilecte En Narcís Pla y Deniel».

No quiero herir su modestia, siguió diciendo el alcalde, con el elogio de su personalidad, cuyos méritos relevantes conocéis todos vosotros, y por eso terminaré diciendo: Dichosos los pueblos que tienen hijos como éste.

Las palabras del alcalde fueron recibidas con grandes aplausos y vivas á dicha autoridad y al señor Pla y Deniel.

Este, visiblemente emocionado, con voz velada por el sentimiento, agradeció el obsequio, mucho más por venir de un Ayuntamiento, modelo en su clase, y de un alcalde verdaderamente popular.

No puedo rechazar este obsequio, siguió diciendo, y os prometo que en los actos más importantes de mi vida utilizaré esta pluma que para mí representa el más preciado galardón. Y ahora, glosando las palabras del alcalde, permitid que os diga: Dichosos los pueblos que saben hacer una fiesta como esta, en la que se ven fraternalmente reunidos la infancia y la ancianidad, y todas las clases sociales proclamando la hermosa solidaridad de espíritu que en vosotros existe; ¡y! de aquellos pueblos que aunque sean poderosos no tienen un día como éste en el gozo y la sana alegría llena todos los corazones.

Hoy hacemos una fiesta, pero no quiere decir que no realicemos nada; quiere decir que hemos dejado nuestras ocupaciones habituales para unirnos en una comunión de espíritus, en una conjunción de almas, que vivifica y da fuerzas para emprender mañana con nuevos alientos la cotidiana vida del trabajo que regenera.

Terminó saludando á las autoridades, al vecindario, á los forasteros y á cuantos habían contribuido al acto y rogando á Dios permitiese que aquella fiesta respondiera á la intención nobilísima de los que la habían organizado, para hacer una jornada de cultura y arte en una villa laboriosa. Que lleve, dijo, su grano de arena á la santa causa de Dios, á nuestra amada Cataluña y á nuestra estimada España.

Al terminar su discurso el señor Pla y Deniel fué cariñosamente ovacionado.

El diputado á Cortes señor Sabater leyó unas inspiradas cuartillas, adhiriéndose á la fiesta y tributando un elogio á los pueblos que fomentan las escuelas, fundamento de la cultura y la educación.

Habló á continuación el rector de la Universidad, doctor Carulla, quien en elocuentes frases, subrayadas con frecuencia con muestras de aprobación, dijo que asistió gustoso á aquella fiesta, no sólo en cumplimiento de su deber, sino por ser un acto cultural y por tener el firme convencimiento de que el resurgimiento de nuestra patria estriba principalmente en perfeccionar la educación; por eso no debe perdonarse sacrificio para cuanto tienda á mejorar la enseñanza, especialmente en los pueblos.

La escuela, añadió, es la base de la fraternidad y en ella se confunden, de niños, pobres y ricos, que el día de mañana es imposible borrar los recuerdos de la infancia y de aquel compañerismo que acaso al resurgir evite ó atenúe los rigores de las luchas sociales.

Hay que procurar que las escuelas reúnan todas las condiciones posibles. Si á una madre se pregunta cómo quiere á sus hijos, responderá sin vacilar que antes que instruídos los desea sanos y buenos. ¿Qué hacemos de la instrucción si el niño es enfermizo y débil? ¿Y qué, si en lo moral es un perverso? Por eso debemos buscar una educación integral y por eso no podemos olvidar que precisa un maestro bueno para que el niño aprenda, se re-

quiere también una buena escuela para que el alumno no enferme.

Por esto son dignos de elogio rascos como el del señor Pla y Deniel. Ahora, que es necesario que el pueblo contribuya también á la obra, porque cuantos más sacrificios se hacen por una cosa, más valor se le concede y más cariño se le tiene. Tengo la seguridad—terminó diciendo,—que en la medida de vuestras fuerzas contribuiréis á la obra de reivindicación de nuestra tierra, que consiste en mejorar los medios y el material de enseñanza y deseo poder asistir, lo antes posible, á la inauguración de la nueva escuela.

El obispo de Gerona, con palabra fácil y fluida, elogió los discursos pronunciados por los anteriores oradores, elogió cumplidamente á cuantos habían contribuido á la fiesta é hizo fervientes votos por la pronta realización del proyecto.

Todos los discursos fueron calurosamente aplaudidos.

A continuación el alcalde, con una piqueta, empezó las obras de derribo de la parte de la casa de la Villa, que ha de ser reformada, en medio de entusiastas aplausos.

Las autoridades é invitados visitaron después la exposición de los trabajos de los niños de la escuela municipal, realizados en el último curso, desde que regenta la escuela el maestro don Francisco Font.

La labor de los escolares mereció cumplidos elogios de los presentes y valió inmensas felicitaciones al maestro.

Los niños Alejo Burch y Martín Aguyé, pronunciaron breves frases de salutación al uno y de exposición el otro, de la marcha de la Mutualidad escolar, que funciona en dicha escuela.

El Dr. Carulla dirigió alentadoras frases al Sr. Font, por la labor realizada, felicitándole por su celo é inteligente acierto.

Las autoridades fueron después invitadas á un banquete en casa del señor Pla y Deniel, al final del cual, el gobernador de Gerona pronunció un elocuente brindis que mereció unánimes elogios.

Por la tarde, en los jardines de la casa del señor Pla y Deniel, se celebró una hermosísima fiesta, digno remate de los demás actos de cultura realizados durante la jornada.

El «Orfeo Hostalrichense», dirigido con gran maestría por doña María Teresa de Gelsen, dió un escogido concierto con la cooperación del «Chorus Malavellés», que secundó con mucho acierto la labor artística del «Orfeo».

Asistieron al acto las autoridades y demás personalidades ya citadas en esta reseña, distinguidas familias veraneantes, entre las que se contaban las de los señores Badés, Bonastre, Dalmau, Prats, Puiggrós, Campubí, Doria, Dupont, Pujador, Albella, Marinell, Marcet, Sallarés, Sala, Tayá, Cusidó, Camins, Cercós, Artigas, Vidal, Picó, Tarrés, Sanz, Jaumandreu, Jordá, Inglada, Rimbau, Suárez, Bosch, Guasch, Baldrich, Píera, Salvany y Pascual; concurrió además casi todo el pueblo en masa.

El «Orfeo» colocóse en medio de una pista encuadrada por frondosos árboles, á cuya sombra se colocaron los invitados y en el centro de uno de los lados, en una tribuna, las autoridades.

Cantó el Orfeo, expertamente dirigido por la señora Gelsen, las composiciones «Sota de l'om», «Els tres tambors», «El cant del ocell», «El Sant dilluns», «Cançó de nois», «Voreta la mar», «Ave Maria», «Crucifix», «La cançó nostra», «L'Empordá», «El nordal», el «Creio de la Misa Pontificalis» y otras, siendo muy aplaudidas, tanto las que cantó á sólo como las que lo hizo junto con el «Chorus Malavellés».

Cantaron los solos con perfecta dicción, y ajuste las señoritas Carmen Solá, Mercedes Rich y Coloma Casals.

La señora de Gelsen fué muy felicitada por la labor de cultura, que con tanto entusiasmo como perseverancia ha llevado á cabo, consiguiendo la hermosa realidad que ya hoy significa el «Orfeo».

El «Chorus Malavellés» regaló una hermosa corbata para la *senyera* del Orfeo, ofreciéndola en sentidas frases el joven del coro Esteban laurich, á las que contestó con gran elocuencia el secretario del Orfeo señor Arnau.

Luego, el señor Pla y Carreras, en nombre de los presentes, dió las gracias al Orfeo de Hostalrich por su visita. Imposible de extraer el bello discurso pronunciado por el señor Pla, por la dificultad de trasladar al papel la noble entonación, el vivo sentimiento que supo imprimir á sus frases. Vuestra visita, dijo, significa la unión espiritual de dos pueblos, sanos, optimistas, que cantan; en los tiempos actuales son cualidades indispensables para la vida de las colectividades la energía, y el optimismo, y sólo los pueblos que cantan pueden conservarlas. El orfeón es un símbolo de sintetización de energías, representa esfuerzos grandes, conjunto de firmes voluntades, una obra iniciada con entusiasmo por pueblos que tienen el corazón joven y que siempre lo tendrán. Terminó inclinando á perseverar en la obra iniciada.

El gobernador civil de Gerona pronunció también un sentido discurso elogiando la labor de los orfeones, para los que tuvo palabras de generoso aliento.

Ambos oradores fueron muy aplaudidos. Después fueron los orfeonistas obsequiados con un lunch, y al poco rato empezaron en la plaza las sardanas interpretadas por la orquesta «La Principals», de Cassá de la Selva. En el tren de las ocho menos cuarto regresó el Orfeo á Hostalrich, acompañándole hasta la estación las autoridades y buena parte del vecindario, que les despidió con igual entusiasmo y demostraciones de afecto que les había tributado á su llegada.

Con ello terminaron los actos de la inolvidable jornada que al arte y á la cultura ha dedicado Caldas de Malavella, de los que guardarán imperecedero recuerdo cuantos tuvieron el honor de asistir á ellos.

—El Nuncio de S. S. dirigió un afectuoso telegrama al señor Pla y Deniel expresando su reconocimiento por las atenciones y deferencias que había recibido de las autoridades y del pueblo de Caldas, durante su estancia en dicha población, el día anterior, y manifestando, al propio tiempo su ferviente deseo de que los actos de la fiesta cultural celebrados ayer tuvieran el más completo éxito.